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La secretaria de Gobernación de Puebla, Ana Lucía Hill Mayoral confirmó la aparición de un nuevo hundimiento, en la zona cercana al socavón 
en Santa María Zacatepec, junta auxiliar del municipio de Juan C. Bonilla, sin embargo dijo que no representa un riesgo. Foto: Agencia Enfoque
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El gobernador Miguel Barbosa Huerta dio a conocer que el viaducto Juárez-
Serdán representa un riesgo para las personas que transitan por la zona, 
esto por las fallas estructurales que registran las pilas de refuerzo que lo 
sostienen, ante este escenario dijo que la Secretaría de Infraestructura 
intervendrá de manera inmediata para repararlo. CMIC detectó una falla 
estructural, que también pone en riesgo la ciclovía que llega al puente. PAG. 5,6PAG. 5,6
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ANGELOPOLITANAS

El Pirulí corrió, huyó y lo pescaron.

El gobernador Luis Miguel Barbosa dio 

a conocer que ayer jueves fue detenido 

Felipe Hernández Tlatelpa, alias El Pirulí, 

reo del Cereso de San Miguel que el pasado 

domingo 6 de junio, el día de las elecciones, 

se fugó por la puerta principal.

A través de redes sociales, el mandatario informó la reaprehensión 

ejecutada por elementos de la Fiscalía General del Estado, a cargo 

de Gilberto Higuera Bernal, a quién le externó una felicitación.

“En el @Gob_Puebla felicitamos a la @FiscaliaPuebla, al Fiscal 

Gilberto Higuera Bernal y a su policía ministerial, por la reapre-

hensión del reo evadido, Felipe “N”, alias “El Pirulí”, quien ya está 

siendo trasladado a instalaciones penitenciarias. En Puebla no 

hay impunidad”, publicó.

El domingo 6 de junio, fue cuando Felipe Hernández Tlatelpa salió 

por la puerta principal del Cereso de San Miguel, vestido con ropa 

de civil que un pariente le proporcionó al visitarlo en la prisión.

Por la fuga de El Pirulí, acusado de homicidio, fueron detenidas 18 

personas, de las cuales 14 fueron vinculadas a proceso siendo 13 

entre custodios, el director, el subdirector y los coordinadores de 

seguridad del Cereso de San Miguel. Fue un buen golpe policiaco.

Por unanimidad, el Cabildo de Puebla autorizó la 

reapertura de los panteones el próximo jueves 

24 de junio del 2020. Desde marzo del 2020, los 

cementerios permanecieron cerrados debido a 

la contingencia sanitaria de Covid-19.

En la sesión de Cabildo, la regidora Cynthia Juárez 

Román, presidenta de la Comisión de Servicios 

Públicos, explicó que el próximo fin de semana, 

cuando se celebra el Día del Padre, todavía estarán 

cerrados los panteones de la capital debido a que 

Protección Civil debe establecer con anticipación las medidas 

sanitarias.

Pidió a Protección Civil garantizar la seguridad de los asistentes 

a los cementerios. Parece mentira, pero este es un reclamo de los 

poblanos, si lo hubieran hecho en los tiempos de campaña muchos 

poblanos se lo hubieran agradecido a Claudia Rivera Vivanco.

El cómputo de cierre de la elección en el 

estado dio como resultado que Morena 

duplicó la votación del PRI y obtuvo 

cinco veces más votos que el PT, PVEM 

y Movimiento Ciudadano. El Instituto Electoral del Estado (IEE) 

publicó números definitivos de la votación y todos los partidos 

aumentaron con respecto al Programa de Resultados Electorales 

Preliminares.

En el cómputo final Morena alcanzó 805 mil 408 votos, que repre-

sentaron el 30.2 por ciento de la votación del 6 de junio. La cifra 

rebasa en 112 por ciento la votación del PRI, que logró 380 mil 134 

sufragios equivalentes al 15.2 por ciento de la votación.

La votación de Morena a la vez rebasó en 71.5 por ciento la obte-

nida por el PAN, que fue de 469 mil 695 votos, que significaron 

el 18.7 de la votación. A pesar de que el PRD se alió con PRI y PAN 

en candidaturas comunes y en la coalición Va por Puebla, solo 

obtuvo 62 mil 29 sufragios, para el 2.5 por ciento del total, por 

lo que no le alcanzó para tener una diputación plurinominal.

Los nuevos partidos Fuerza por México (FXM), Partido Encuentro 

Solidario (PES) y Redes Sociales Progresistas (RSP) alcanzaron 67 

mil 815 votos; 55 mil 372 y 48 mil 386, respectivamente.

El instituto creado por Moreno Valle perderá su registro al conse-

guir únicamente el 1.5 por ciento de la votación con 37 mil votos.

Del 18 al 20 de junio se llevará a cabo la vacunación contra 

Covid-19 para personas de 40 años, en 30 municipios 

del Sur-Poniente del estado. Se instalarán 32 puntos de 

vacunación, además también se contemplan a mujeres 

embarazadas que hayan cumplido con los 3 meses.

Con relación a la vacunación en los 12 municipios de 

la zona conurbada, el secretario de Salud dijo que al 

último corte se aplicaron 96 mil 177 dosis.

La secretaria de Gobernación, Ana Lucía Hill, con-

firmó la aparición de un respiradero en la zona 

aledaña al socavón de unos 15 centímetros de 

diámetro y más de 10 metros de profundidad, 

pero, dijo, no representa ningún riesgo.

Explicó que esta cavidad se encuentra en la calle 

Cuarto Carril Serrano en Santa María Zacatepec, 

ju nt a auxiliar del municipio de Juan C. Bonilla, sin embargo, 

personal de Protección Civil ya está realizando recorridos de 

supervisión.

En redes sociales se difundió un video en el que se observa a un 

sujeto lanzar una piedra al interior del hoyo de unos 10 centímetros 

de diámetro. Al interior se puede escuchar agua y en el video se 

puede observar una medición rudimentaria de la profundidad 

y se puede calcular que son más de 6 metros.
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SUMARÁ BUAP PRIMER 
BACHILLERATO AGROPECUARIO 
A SU OFERTA EDUCATIVA EN 
TECAMACHALCO
Además de cuatro nuevas licencia-
turas, el primer Bachillerato Agro-
pecuario de la BUAP se sumará a 
la oferta educativa de esta Casa de 
Estudios en el municipio de Teca-
machalco, las cuales se abrirán en 
el Proceso de Admisión 2022, para 
iniciar actividades académicas en 
agosto de ese año. Tal fue el acuer-
do del Rector Alfonso Esparza Ortiz 
y el presidente electo de Tecama-
chalco, Ignacio Mier Bañuelos, du-
rante una reunión de trabajo.

En dicha región, donde la 
Máxima Casa de Estudios en Pue-
bla imparte las licenciaturas en 
Medicina Veterinaria y Zootecnia, 
y en Fauna Silvestre, en la Fa-
cultad de Medicina Veterinaria, y 
seis más en el Complejo Regional 
Centro, además de la Preparato-
ria Regional Enrique Cabrera Ba-
rroso, se propone la apertura de 
las carreras en Ingeniería Agronó-
mica en Recursos Naturales Re-

novables, en Contaduría Pública, 
Ingeniería en Ciencias de la Com-
putación y en Químico Farmaco-
biólogo.

Así también, del primer Ba-
chillerato Agropecuario de la 
Institución en el municipio de Te-
camachalco, donde si bien están 
asentadas otras instituciones de 
educación superior, es importan-
te ampliar la cobertura escolar y 
atender la problemática social, ya 
que el 32.8 por ciento de la po-
blación total de la región está en 
el rango de edad de preparación 
escolar y profesional, además de 
presentar la mayor 
tasa delictiva del 
estado.

En una reunión 
de trabajo entre 
el Rector Alfonso 
Esparza Ortiz y el 
presidente muni-
cipal electo de Te-

El Rector Alfonso Esparza e Ignacio Mier 
Bañuelos, acordaron iniciar los trámites legales 
una vez que el edil electo tome posesión

camachalco, Ignacio Mier Bañue-
los, se tomó dicho acuerdo, con 

el compromiso de que 
esta nueva oferta edu-
cativa se albergará en 
instalaciones que do-
nará el Ayuntamiento y 
se iniciarán los trámites 
legales cuando el nuevo 
edil tome posesión.

Así, la nueva oferta 

educativa se publicará en la con-
vocatoria correspondiente al Pro-
ceso de Admisión 2022, para ini-
ciar clases en agosto de ese año, 
para lo cual se compartirán los 

-
plejo Regional Centro, y además 
se buscará incrementar el número 
de profesores de tiempo completo, 
para brindar una educación perti-
nente y de calidad.
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PAOLA ESPINOSA, FUERA DE LOS 
JUEGOS OLÍMPICOS DE TOKIO
Paola Espinosa, considerada una de las clavadistas más 
importantes de México, buscaba participar en sus quintos 
Juegos Olímpicos

AVIÓN ABANDONADO EN 
CUERNAVACA PASARÁ A SER 
PROPIEDAD DE LA NACIÓN
Al no ser reclamado desde 2008, un Boeing 727-
222 abandonado en el Aeropuerto Internacional de 
Cuernavaca será subastado

DESCUBREN NUEVA VÍA PARA 
HACER FRENTE A INFECCIÓN 
POR COVID-19
Esta nueva estrategia detalla la combinación de 
dos fármacos que no impedirían la infección por 
COVID-19, pero síntomas serían más leves

Sheinbaum señaló que ya están bajo atención algunas de las 
recomendaciones hechas por el Colegio de Ingenieros, pero 
en “otras líneas”

NUESTRA OBLIGACIÓN ES QUE L12 OPERE 
LO MÁS PRONTO POSIBLE: SHEINBAUM TRAS 
INFORME DE COLEGIO DE INGENIEROS
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LA CRUDA MORENAFrenando A.
Crisanto

DEL REPORTERO

Por Marketplace ofertan 
lajas antiguas parecidas a 
las del zócalo de Puebla
Desde hace una semana vía Marketplace 
de la plataforma Facebook se ofertan “la-
jas antiguas”, a un precio de $250 pesos 
cada una.

Mediante redes sociales, un masculino 
de nombre Alejandro N, oferta las lajas, 
lo cual ha causado indignación, debido a 
que se parecen a las que están colocadas 
en la plancha del zócalo de Puebla.

Incluso la persona que las vende, al 
momento de contactarlo da la dirección 
de la 16 oriente #15 entre la 2 norte y 5 
de mayo en el centro histórico.

El horario para poder verlas y realizar la 
compra es de 10 de la mañana a 7 de la noche.

Recordemos que desde marzo pasado 
iniciaron las obras de remodelación del 
zócalo poblano, donde a través de la Se-
cretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) donde instalaron un 
muro de madera alrededor de la plancha 
donde se realizarán de manera paulatina 
y las cuales tienen un presupuesto fede-
ral es de 60 millones de pesos, donde el 
proyecto contempla la nivelación del piso, 
la modernización del alumbrado público y 
se instalarán dos espejos de agua.

 ALMA MÉNDEZ

Adelantaron paros 
técnicos en Audi
El Sindicato Independiente de Traba-

a sus agremiados los paros técnicos que se 
realizaron desde este miércoles, así como 
el 3 turno de este jueves y no el viernes 
como lo había dado a conocer.

Mediante un comunicado mencionó 
que este miércoles se realizó paro técnico 
en los tres turnos.

En cuanto al jueves 17 de junio úni-
camente habrá paro técnico en el tercer 

de prensas, trabajos, mantenimientos y 
soporte.

En otro orden de ideas, el líder sindical 
dio a conocer que en Audi sí entregaron a 
los trabajadores dicha prestación en tiem-
po y forma el monto que le correspondía a 
cada trabajador, aunque omitió detallar la 
cantidad que le tocó a cada obrero. 

         ALMA MÉNDEZ

CON MAYOR FLUIDEZ Y ORGANIZACIÓN, EL ÚLTIMO DÍA 
DE VACUNACIÓN ANTI COVID EN LA ZONA METROPOLITANA

Para no pocos precandidatos frustrados y otros tantos derro-

tados en las elecciones del 6 de junio a diputados locales 

y federales y presidentes municipales, el Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) debería soltar premios de 

consolación a todo lo que alcance a dar la administración 

pública estatal y municipal.

También habrá que considerar a algunos de sus conseje-

ros, entre los que se ha soltado la amenaza del charolazo 

partidista. La condición de consejero es el certificado de 

impunidad al interior de ese partido o al menos, eso se cree.

Entre tanta demostración de piel delgada y ausencia de 

experiencia partidista, que solo dan las décadas de trabajo, 

se supo de la exigencia por parte de uno de los que están 

a un paso de ser defenestrados, “aunque sea”, exige que le 

den una subsecretaria.

Como lo señaló Fidel Velázquez hace décadas, la política 

es una feria en la que se tiene en la mano “un boleto chico” 

o “un boleto grande”.

Y el eterno líder sindical señalaba que el chiste de la política 

era vivir en una condición o en otra, pero “nunca perder 

el boleto”, sin importar si era chico o grande.

Pero no. Morena tiene a un grupo de inconformes, con 

nombres y apellidos, que no solamente están plenamente 

convencidos de que solo ellos son los exitosos y triunfado-

res, al tiempo que los demás son mediocres y condenados 

a acumular derrotas.

Con esa clase de personajes se construyó un partido político 

que tanto en lo municipal como en lo estatal y nacional 

ha demostrado una insólita capacidad para dividir a los 

mexicanos.

Su líder nacional, el presidente Andrés Manuel López Obra-

dor, ha dado cátedra para confirmar una y otra vez que 

un país unido no le interesa porque sin polarización, no 

podría mantenerse en el poder.

Eso es justamente lo que está ocurriendo en Puebla con 

Morena, hay algunos que no entienden las reglas de la política.

Se quedaron trabados en el activismo y la política va más 

allá de repartir volantes y pintar mantas.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Hace 4 décadas conocí a don Alfonso Ponce de León en su 

casa paterna de San Baltazar.

Era muy joven, pero quería seguir los pasos de su tío Miguel 

Ángel, entonces mi compañero en la Oficina de Prensa de 

la gestión de Guillermo Jiménez Morales.

Con o sin permiso, se fue a hacer sus pininos a la redacción 

de Cambio.

Ahí nos saludamos muchos días y compartimos información.

La fuente policiaca fue su pasión, nunca cubrió otra.

Iba a los ministerios públicos, pero se involucraba con 

agentes y policías, siempre quería saber más para contar 

mejor las historias, como la fuga de El Pirulí, que fue la 

última que escribió.

Se convirtió en un referente de la nota roja poblana.

Volvimos a hacer equipo en la Tropical Caliente, pero siempre 

fue un gusto verlo, saludarlo, preguntarle por algún caso 

difícil y consultar con él detalles de los que no se publican, 

pero trascienden.

Don Alfonso falleció este miércoles y lo vamos a extrañar.

“Porque los muertos corren rápido”, como titulaba su 

columna diaria de Intolerancia, “nos vemos cuando nos 

veamos”, así la remataba, don Alfonso DEP.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

Con una mejor organización y menos tiempo 

día de la jornada de vacunación contra Co-
vid-19 en la zona conurbada de Puebla.

En puntos de vacunación en el Hospital 
del Niño Poblano, se aprecia menos gente 

En tanto que en los puntos de vacunación 
ubicados en el municipio de San Andrés Cho-
lula, Cuautlancingo y San Pedro Cholula, se 

permitió que se agilizará el proceso para reci-
bir la primera dosis de inmunización.

Tal es el caso de Hilario Villagómez, quien 

señaló que un amigo suyo acudió el día miér-
coles en el Centro de Salud de San Andrés 
Cholula, donde le platicó que tardó cuatro 
horas en pasar, por lo que, esperaba que él 
tardaría un tiempo similar, sin embargo, sólo 
estuvo 30 minutos en el lugar, pues desde 

otro 20 en la parte de la aplicación y obser-
vación.

“Sí fue poco el tiempo de espera, yo vine 
preocupado, incluso pensé perder más de me-
dio día en el lugar y no, me voy muy rápido y 

              ALMA MÉNDEZ

En puntos de vacunación 
en el Hospital del Niño 
Poblano, se aprecia 
menos gente haciendo 
fila para ser inoculados
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UPEP augura regreso 
seguro a clases; 100% de 
sus adheridos recibieron 
dosis anti-Covid-19
La Unión Poblana de Escuelas parti-
culares (UEP) dio a conocer que se 
vacunaron 2 mil 980 miembros entre 
personal docente de todos los niveles, 
administrativo y servicios son 97 es-

-
tan un cien por ciento para un regreso 
seguro a clases en agosto próximo.

Mediante un comunicado la UPEP, 
aseguró que seguirán trabajando para 
trabajar con todos los protocolos esta-
blecidos por la autoridad educativa y de 
gobierno, para coadyuvar en las estra-
tegias que permitan un retorno pronto, 
pero sobre todo en aquellas que garan-
ticen la salud de quienes diariamente 
laboran en favor de la educación.

Asimismo, agradecieron y recono-

del procedimiento de vacunación a los 
maestros, pues se realizó con coordi-
nación, trabajo ordenado y con resul-
tados que los entusiasman y alientan.  
             ALMA MÉNDEZ

Proceso en libertad, piden 
familiares de detenidos por 
el caso Moreno Valle

Trabajadores Sinamet 
acusan de hostigamiento 
al actual líder Alfredo 
Enríquez
Trabajadores del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores de la Industria Metalúrgica, Ar-
tefactos Eléctricos, Mecánica de Precisión, 
Similares y Conexos de la República Mexi-
cana (Sinamet), de la empresa Tenneco, 
acusaron que para la elección que se lle-
va a cabo este jueves para elegir al nuevo 
comité ejecutivo existe hostigamiento de 
parte del actual líder Alfredo Enríquez para 

En su oportunidad Martín Durán Abad, 
quien participa en la elección, denunció 
que este ejercicio se da, una vez que in-
terpuso una demanda ante la Junta Fe-
deral de Conciliación y Arbitraje (JFCA), 
pues quieren retener el sindicato liderado 
por Alfredo Enríquez.

Señaló que Alfredo Enríquez, presiona a 
los agremiados con su voto al ponerse tras 
las urnas, además de denunciar que los de-
legados se encuentran acarreando gente.

Durán Abad enfatizó que Alfredo Enrí-
quez no trabaja a favor de los empleados 
sino de la empresa y de su propio bene-

empresa dé pocas utilidades o que se le 
pida poco incremento al salario.

Cabe mencionar que personal de 
JFCA, atestigua dicha elección. 

                ALMA MÉNDEZ

Ante falla estructural en 
Nodo Juárez Serdán, COE 
apoya intervención del 
Gobierno del estado
El Consejo de Organismos Empresariales 
(COE), avalaron la intervención del gobier-

no estatal en el Nodo Juárez Serdán para 
evitar una tragedia, luego de que la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) detectó una falla estructural, que 
también pone en riesgo la ciclovía que llega 
al puente.

El presidente, César Bonilla Yunes, su-
girió que para estas obras de reforzamien-

to se busque la colaboración de expertos 
como el Colegio de Ingenieros para ga-
rantizar estos trabajos, lo cual evitarían un 
accidente. Para concluir, agregó que es im-
portante que se dé continuidad a la revisión 
de otras vialidades elevadas o en piso para 
garantizar la seguridad de los usuarios.   
         ALMA MÉNDEZ

La mañana de este jueves fami-
liares de personas que fueron 
detenidos por el accidente donde 
perdieron la vida Rafael Moreno y 
Martha Érika Alonso, se manifesta-
ron en Casa Aguayo y en la Fiscalía 
General del Estado (FGE), exigen 
que los acusados sigan su proceso 
en libertad.

Acusaron que desde hace tres 
meses han pedido una audiencia 
con el gobernador, Luis Miguel 
Barbosa Huerta, para poder plan-
tear las irregularidades que se han 
visto en dicho proceso.

Nancy Herrera hermana de Mi-
guel, uno de los detenidos que tra-
baja en el área de mantenimiento 

en la empresa Rotor Flight Servi-
ces, pidió que lleve su proceso en 
libertad y descartó que él estuviera 
a cargo del mantenimiento de ese 
helicóptero donde viajaba el matri-
monio Moreno Valle el pasado 24 
de diciembre del 2018.

Acusó que fue detenido en 
diciembre pasado con engaños, 
pues elementos policiacos llegaron 
a su casa y le mencionaron que 
sería detenido por violencia fami-
liar, lo empujaron y lo subieron a 
la patrulla.

“Pedimos justicia y que sea un 
proceso transparente, pues que 
hay irregularidades en el caso, 
pues no hay pruebas contunden-

tes, ya que no hay audiencias, 
pues se suspenden por cosas ab-
surdas”, dijo.

Familiar de Ricardo N, aseguró 
que éste se desempeñaba en el 
puesto de supervisor, en la empre-
sa Rotor Flight Services, la cual era 
la encargada de dar mantenimien-
to al helicóptero siniestrado, él su-
pervisaba el trabajo del mecánico.

“Hay un antecedente de que el 
taller le dio parte al operador y a 
los dueños de la aeronave sobre 
la falla y cotización de unas piezas 
nuevas o usadas. Consta en pa-
peles asentados en la carpeta de 

       ALMA MÉNDEZ

Acusaron que 
desde hace 
tres meses han 
pedido una 
audiencia con 
el gobernador, 
Luis Miguel 
Barbosa Huerta, 
para poder 
plantear las 
irregularidades 
que se han visto 
en dicho proceso
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El viaducto Juárez-
Serdán presenta fallas 
estructurales; la ciclovía 
será revisadaVACUNACIÓN PARA PERSONAS DE 40 A 49 AÑOS EN 30 

MUNICIPIOS DE LA ZONA SUR-PONIENTE DE PUEBLA

CONFIRMAN OTRO 
HUNDIMIENTO CERCA 
DEL SOCAVÓN 
La secretaria de Gobernación de Pue-

la zona cercana al socavón en Santa 
-

alertó a la población se encuentra en 
la calle Cuarto Carril Serrano, y per-
sonal de Protección Civil ya está está 
realizando recorridos de supervisión. 

-
ciales se difundió un video en el que 
se observa a un sujeto lanzar una 
piedra al interior del hoyo de unos 10 

 SILVINO CUATE

Barbosa Huerta se reunirá 
con candidatos electos 

conocer que el viaducto Juárez-Serdán repre-
-

tan por la zona, esto por las fallas estructu-

lo sostienen, ante este escenario dijo que la 
Secretaría de Infraestructura intervendrá de 

En su turno, el titular de la Secretaría de In-

una pila que sostiene el puente tiene desprendi-
-

observó que en la intersección de la avenida 4 
-

-

por lo que es necesario reforzar esta parte con 
estructuras adicionales, debido al peso que 
concentran. 

Al respecto, Barbosa Huerta dijo que se 

-

-

Por separado, el secretario indicó que tras 
la revisión que se hizo con la Secretaría de Edu-

-
 SILVINO CUATE

días se reunirá con los alcaldes en turno, y con los ediles que 

-

-

-

era posible dar detalles al respecto.

-
de dar a conocer, pero no es despido, no eran trabajadores del 

 SILVINO CUATE

Agregó que habrá muchas impugnaciones por 
los resultados de la elección, sin embargo, eso no 
implica que los alcaldes electos van a tener una 
solución favorable si hay un litigio

Del 18 al 20 de junio se llevará a cabo la 
vacunación contra Covid-19 para perso-

-
dos en la zona sur-poniente de Puebla, 

-
tonio Martínez García. 

El funcionario estatal indicó que se 
instalarán 32 puntos de vacunación, 

-

del Valle. 
En relación a la vacunación en los 12 

-
-

-
pital General de Cholula y el Cessa de 

-
cas en el estado para la atención de pa-
cientes con Covid-19. 

-
-

requieran ser hospitalizados. 
Por ello, dijo que el resto de noso-

ya fueron desconvertidos y están repro-

cotidianas. 
-

habilitación para pacientes con secuelas 
por coronavirus, ya se atiende a 142 pa-
cientes que reciben terapias cardio-pul-

 SILVINO CUATE



Reanudan visitas en 
panteones del municipio 
a partir del 24 de junio
Después de permanecer cerrados por 
más de un año, a partir del próximo 24 
de junio los panteones del municipio de 
Puebla volverán a reanudar sus visitas. 

En sesión ordinaria, los regidores 
aprobaron por unanimidad esta iniciativa 
que permitirá volver a retomar las visitas 
al campo santo. 

Además, se instruyó a la Secretaría de 
Protección Civil, así como la Secretaría de 
Infraestructura y Servicios Públicos que 
mantengan la vigilancia para respetar los 
protocolos sanitarios. 

Durante la sesión, se había plantea-
do retomar las visitas al cementerio para 
este 19 de junio, sin embargo, la regido-
ra Cinthya Juárez Román argumentó que 

-
tos, pues aún deben instalarse las medi-
das sanitarias. 

Por tal motivo, el jueves 24 de junio 
los poblanos ya podrán visitar los cemen-
terios del municipio de Puebla, incluyendo 
las Juntas Auxiliares. 

Por su parte, la regidora de la banca-
da del Partido Acción Nacional (PAN) Au-
gusta Díaz de Rivera puntualizó que esta 
reapertura ya era necesaria.  SILVINO CUATE

Con voto de Claudia Rivera 
concretan llegada de Cecilia 
Moreno a Contraloría
Con voto de calidad de la presidenta Claudia 
Rivera Vivanco, el Cabildo del Ayuntamiento 
de Puebla aprobó la renuncia del contralor 
municipal, José María Sánchez, en su lugar 
llegará Cecilia Moreno Romero. 

Una vez que se aprobó la salida de José 
María Sánchez, Cecilia Moreno tomó protesta 
al cargo. Durante la votación hubo 12 a favor 
y 12 en contra, por ello la alcaldesa utilizó su 
voto de calidad. 

En su intervención la regidora Carolina Mo-
rales García, señaló que en su momento los 
regidores del Partido Acción Nacional (PAN) 
señalaron que Sánchez Carmona no era una 
buena opción, ya que se requería alguien aje-
no a las malas decisiones del primer contralor, 
Mario David Riveroll Vázquez.

En su participación el regidor Roberto Es-
ponda Islas dijo que es necesario contra con-
tralores especialistas en la materia, pues ac-
tualmente son personas quienes se convierten 
en un auxiliar del presidente municipal. 

Cabe recordar que Mientras Sánchez Car-
mona estuvo al frente de la contraloría cuan-
do surgió el caso de Andrés García Viveros, 
exfuncionario acusado de acoso sexual. 

          SILVINO CUATE

La presidenta de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política, 

que a partir de julio las activida-
des en el Congreso local serán 
presenciales, para ello se apli-
cará el protocolo sanitario que 
reduzca las probabilidades de 
contagio de Covid-19.

 Aclaró que las sesiones en el 
Pleno se llevarán a cabo con ac-
cesos controlados, permitiendo 
solo el ingreso de dos asistentes 

por diputado, es decir, no habrá 
más personas en las galerías.

-
didas a implementar días antes 
de cada sesión, será la aplica-
ción de pruebas de PCR tanto a 
los diputados locales como a sus 
acompañantes.

 La morenista reconoció que, 
estando en la pandemia nunca 
se dejó de trabajar de forma vir-
tual, pero el regreso se da con la 

-

dientes que se tienen en materia 

en la congeladora.
 Nora Merino señaló que a 

partir de esta quincena el per-
sonal adscrito a la actual legis-
latura retornará las actividades 
en las dos sedes del Congreso, 
incluso sostuvo que el “El Mesón 
del Cristo” están siendo sanitiza-
das para ser espacios libres de 
covid-19.

 AURELIA NAVARRO

La integrante de la Red Plural de Muje-
res, w, criticó que tanto partidos políticos 
como el Instituto Estatal Electoral (IEE) 
no garantizaron la llegada de un número 
importante de mujeres a cargos de pre-
sidentas municipales, pero sí hayan so-
lapado que personajes acusados de ser 
violentadores de mujeres sean parte de 
la siguiente legislatura del Congreso local.      

La ex diputada local reconoció que 
la mayoría de las diputaciones y alcal-
días están ocupadas por varones, en 
términos reales en el estado sólo 45 de 
los 217 ayuntamientos estarán dirigi-
dos por mujeres de los diferentes par-
tidos políticos.

 Reconoció que este proceso electoral 
concluido, sirvió para evidenciar como 
partidos políticos y el propio IEE siguen 
incurriendo en una simulación en cuanto 
al cumplimiento de la paridad de género, 
y solapar que violentadores de mujeres 
lleguen al Congreso local.

 Ejemplo de ello Socorro Quezada 
señaló que por el PAN se dio la llegada 
de Eduardo Alcántara a la siguiente le-
gislatura como diputado por la vía pluri-
nominal pese a enfrentar denuncias por 
hostigamiento sexual.

Para corregir el incumplimiento de la 
paridad de género, la exdiputada local 
precisó que hace falta que se apliquen 
sanciones a los partidos políticos que in-
cumplan con este punto.

Desde julio los diputados 
volverán al Congreso de Puebla

Nora Merino 
señaló que a partir 
de esta quincena 
el personal 
adscrito a la 
actual legislatura 
retornará las 
actividades en 
las dos sedes del 
Congreso 

 Considero que los partidos deben 
hacer un trabajo territorial, es decir, 

ocupar cargos de regidurías, síndicos, 
y presidencias municipales, para des-

pués impartir una capacitación a todas 
las mujeres para que estas no sean 
cuestionadas de que llegan a los car-
gos sin saber cómo actuar como go-
bernantes.  AURELIA NAVARRO

Para corregir el incumplimiento de la paridad de género, la 
exdiputada local precisó que hace falta que se apliquen sanciones 
a los partidos políticos que incumplan con este punto

LA EX DIPUTADA LOCAL RECONOCIÓ QUE LA MAYORÍA DE LAS 
DIPUTACIONES Y ALCALDÍAS ESTÁN OCUPADAS POR VARONES
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sumarte!

Te pusiste cubrebocas,
respetaste las medidas sanitarias
y decidiste el rumbo de Puebla.

¡Gracias por

Muciño Muñoz, exhortó a la SCE y al Ayuntamiento de Atlixco a 
que embellezcan y restauren las escaleras del Cerro de San Miguel

Paridad de género en el Congreso 
local se cumplió, partidos se quedan 
cortos, asegura consejera del IEE

Canacintra y Secretaría 
del Trabajo realizan 
alianza para capacitar 
a trabajadores para su 
desarrollo laboral 
La Secretaría de Trabajo y la Cámara 
de la Industria de la Transformación 
(Canacintra) en Puebla, realizaron 
un alianza para realizar capacitacio-
nes a trabajadores, con el objetivo 

laboral y  aprovechar el Tratado en-
tre México, Estados Unidos y Canadá 
(T-MEC).

En su oportunidad, el secretario 
de Trabajo, Abelardo Cuéllar Delga-

-
pacitaciones y hacia qué sector labo-
ral estarán enfocadas y su formato.

Dichas capacitaciones serán en 
materia de derechos laborales y pro-
ductividad, con el objetivo de que las 
y los trabajadores tengan las herra-
mientas necesarias para fortalecer 
sus capacidades y responsabilidades 
remunerativas. 

En tanto, el presidente de la Ca-
nacintra en Puebla, Luis Espinosa 
Rueda consideró que la dependen-
cia y el organismo empresarial tie-
nen que hacer 

 Espinosa Rueda añadió que 
impulsarán también programas de 
trabajo digno en empresas e indus-
trias, ya que esto es importante para 
validar que la situación de las y los 

-
das al organismo sea digna y bien 
remunerada.

 Finalmente, el líder de la Cana-
cintra, puntualizó que la Secretaría 
de Trabajo tiene todo estructurado 
en cuanto a información digital para 
empleadores y trabajadores, así 
como estrategias de respaldo frente 
a la pandemia del COVID-19.

 ALMA MÉNDEZ

La diputada local Guadalupe Muciño Mu-
ñoz, exhortó a la Secretaría de Cultura 
Estatal y al Ayuntamiento de Atlixco para 
que de manera conjunta embellezcan y 
restauren las escaleras del Cerro de San 
Miguel donde se realiza año con año el 
“Huey Atlixcayotl”.

 A decir de la proponente, destacó 
que este municipio considerado Pueblo 
Mágico, hasta antes de la emergencia 
sanitaria por Covid-19, cada año era vi-
sitado por numerosos turistas para pre-

senciar el Huey Atlixcayotl realizado el 
último domingo de septiembre.

 Destacó que ahora que se está reto-
mando la normalidad es importante que 
para este año el lugar que rodea al Ce-
rro de San Miguel reciba mantenimiento 
temprano para que esté listo para recibir 
al turismo regional, local e internacional.

 “El Cerro de San Miguel merece estar 
en buenas condiciones, para lograrlo se 
debe realizar un trabajo coordinado en-
tre las autoridades. Se deben mantener 

en buen estado las escaleras que com-
prenden todo el Cerro de San Miguel”. 

 Pidió que estas escaleras sean pin-
tadas para embellecer el lugar icono 
que está conformado por cuatro increí-
bles miradores, una plazuela que cada 
año recibe comunidades de Puebla como 
mixtecos, otomíes, mazatecos, criollos, 
totonacos, tepehuas y popolocas y lle-
van a cabo el festival cultural del Huey 
Atlixcáyotl.

 AURELIA NAVARRO

Las ocho bancadas que conformarán la 
siguiente legislatura (LXI) del Congreso 
local con 41 diputados, 21 correspon-
den a varones y 20 a mujeres.

 De estas 41 representaciones, 15 
llegarán por la vía plurinominal, y de 
este número solo 5 espacios están ocu-
pados por mujeres. 

Si bien la consejera del Instituto Es-
tatal Electoral (IEE), Alejandra Gutiérrez 
Jaramillo, celebró que para el Poder 
Legislativo se haya cumplido con la pa-
ridad de género, para ciertos partidos 
políticos el ejercicio se quedó corto.

 Las mujeres que formarán parte de 
la siguiente legislatura son:

 
POR LA COALICIÓN MORENA-PT:

 Distrito 06 de Teziutlán con Victoria 
Martínez Gallegos, con el PT- Morena y CPP.

Distrito 07 Texmelucan con Guadalu-
pe Yamak de Morena – PT.
Puebla capital distrito 10 Nora Es-
camilla repetirá en el cargo por el 
PT-Morena.
Puebla distrito 11 con Ariana Hernán-
dez de PT- Morena.
Distrito 12 de Amozoc de Mota con 
Mónica Silva Ruiz por Morena - PT.
Distrito 15 de Tecamachalco con Ruth 
Zarate con el PT - Morena.
Distrito 21 Atlixco con María Yolanda 
Gámez con PT - Morena.
Distrito 22 de Izúcar de Matamoros 
con Azucena Rosas Tapia con PT – 
Nueva Alianza - Morena.
Tehuacán distrito 25, con Olga Lucia 
Romero Garci-Crespo de Morena - PT.
 

POR LA ALIANZA VA POR PUEBLA: 

Distrito 04 Zacapoaxtla, Norma Reyes 
Cabrera de PRI-PAN-PRD.
Distrito 05 Tlatlauquitepec con Nancy 
Jiménez Morales de PRI-PAN-PRD.
Puebla capital distrito 9 Mónica Ro-
dríguez por PRI-PAN-PRD.
Distrito 14 de Serdán con Karla Rodrí-
guez Palacios PRI-PAN-PRD.
Puebla distrito 16 con Guadalupe Leal 
Rodríguez PRI-PAN-PRD.
Distrito 18 en Cholula con Guadalupe 
Sierra Rodríguez de PRI-PAN-PRD.
 

POR LA VÍA PLURINOMINAL SON:
Por el PRI, Isabel Merlo
Por el PAN, Patricia Valencia
Por Morena, Daniel Mier Bañuelos
Por PT, Saraí Alejandra Barroso Chávez
Por PSI, María Fátima Taboada Meza

 AURELIA NAVARRO
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CONFORME PASA EL TIEMPO, ALGUNOS LUGARES SE MANTIENEN EN USO, PERO 
algunos se quedan atrás debido a circunstancias imprevistas, el cambio de 

los tiempos u otras razones. Estos lugares abandonados inmediatamente evo-
can sentimientos de escalofríos y curiosidad, sin importar dónde estén. Sus res-
tos son testamentos de sus historias fascinantes, y son destinos perfectos para 
quienes aman la historia, la aventura e, incluso, historias de lo sobrenatural. 

POR 

SARAH DREHER

FORTALEZAS 
MARINAS MAUNSELL 
DEL EJÉRCITO
Estas fortalezas sobre pilotes cerca de la costa oriental de Inglaterra 
fueron originalmente torres cañoneras de la Segunda Guerra Mundial 
para defenderse contra los aviones alemanes. Ahora oxidadas y 
abandonadas, fueron retiradas del servicio en la década de 1950 y no 
se han usado desde entonces. Se remontan a algunos de los días más 
oscuros de la guerra, y lo que queda de ellos todavía se puede ver hoy 
desde los barcos que pasan.

INGLATERRA

Cultura  P O R  E L  M U N D O

EXPLORAR

Sitios 
abandonados 

que vale la 
pena visitar
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EL GRAN CEMENTERIO 
DE TRENES
región. Pero para la década de 1940, estas salinas interminables eran donde los trenes iban 
a morir. Las condiciones duras del área deterioraron los trenes rápidamente, dándoles la 
cautivadora apariencia de reliquias antiguas, unas que incluso los visitantes pueden escalar 
para unas fotos dignas de compartir.

UYUNI, BOLIVIA
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POR CUARTA 
OCASIÓN, ÓSCAR 
ANGUIANO SERÁ EDIL 
DE TLALANCALECA

Los pobladores ya lo ven 
como un cacicazgo, pues no 
deja el gobierno y auguran 
que después podría cederle el 
poder a su hijo

San Matías Tlalancaleca, Pue- Ós-
car Anguiano Martínez, gobernará 
por cuarta ocasión el municipio de 
San Matías Tlalancaleca.

Cabe resaltar que, Anguiano fue 
presidente municipal por primera 
vez en el periodo de 1996-1999, 
bajo las siglas del Partido Acción 
Nacional (PAN), mientras que la se-
gunda ocasión fue en 2002-2005 y 
la tercera ocasión en 2014 a 2018.

Óscar Anguiano es uno de los 
dos políticos que más periodos han 
gobernado un municipio, el otro es 
Gregorio Ojeda Ojeda, quien el pa-
sado 6 de junio se alzó con el triunfo 
y consiguió su tercer triunfo, cobija-
do por el Partido del Trabajo y el Mo-
vimiento de Regeneración Nacional.

Para muchos la participación de 
Anguiano, es ya un cacicazgo y no 
se descarta que en un futuro sea 
su hijo, quien pueda seguirle los 
pasos, ya que otro familiar del edil 
electo también ha gobernado este 
municipio, uno de ellos es su her-
mano Juan Anguiano. 

       CAROLINA GALINDO

Ahora por obras, el Huey Atlixcayotl Ahora por obras, el Huey Atlixcayotl 
y Atlixcayotontli 2021 en duda

Aún no culminan los trabajos 
de rehabilitación en la Plazuela 
de la Danza en Atlixco, obra a 
cargo del gobierno del estado

Atlixco, Pue. Aún se desconoce si este 
2021 se podrá llevar acabo el Huey At-
lixcáyotl y el Atlixcayotontli, esto debido 
a que aún no culminan los trabajos de 
rehabilitación en la Plazuela de la Danza.

El director de Obras Públicas, Édgar 
Perea, dijo que estos trabajos ya corres-
ponden al gobierno del estado.

Hay que recordar que en agosto de 
2020 mediante un video en redes sociales 
se informó que por el tema de la pande-
mia no habría Atlixcayotontli, por lo que 
el próximo domingo 6 de septiembre se 
daría a conocer el documental de esta 

se realizaría el tradicional convite por las 
principales calles del municipio ni el Atlix-
cayotontli en la Plazuela de la Danza.

En el mes de julio y con el aumento 
considerable de casos de contagio por 
Covid-19 en prácticamente todo el esta-
do, en el municipio de Atlixco la auto-
ridad comenzaba a valorar posponer al-

En esa ocasión el presidente munici-
pal Guillermo Velázquez mencionó que 
ya se había platicado con el comité del 
Atlixcayotontli para buscar una alterna-
tiva a este evento, el cual por primera 
ocasión podría ser de manera virtual.

-
grantes de la Asociación Atlixcayotontli 
tomaron la decisión de cancelar la dieta 
chica del municipio de Atlixco, debido a 
que aún no se cuenta con las condigo es 

Fue mediante las redes sociales que 
la asociación encabezada por Minerva 
Schiavon presidenta, dijeron que será 
para el próximo 6 de septiembre que 
se lanzaría un documental en donde se 

municipio para mostrar sus tradiciones.

EMBELLECER Y RESTAURAR ESCA-
LERAS DEL CERRO DE SAN MIGUEL

Estatal y al Ayuntamiento de Atlixco para 
que de manera conjunta embellezcan y 
restauren las escaleras del Cerro de San 

A decir de la proponente, destacó que 
este municipio considerado Pueblo Mági-
co, hasta antes de la emergencia sanita-

por numerosos turistas para presenciar 
el Huey Atlixcáyotl realizado el último do-
mingo de septiembre.

Destacó que ahora que se está reto-
mando la normalidad es importante que 

de San Miguel reciba mantenimiento tem-
prano, para que esté listo para recibir al 
turismo regional, local e internacional.

“El Cerro de San Miguel merece estar 
en buenas condiciones, para lograrlo se 
debe realizar un trabajo coordinado entre 
las autoridades. Se deben mantener en 
buen estado las escaleras que compren-

Pidió que estas escaleras sean pinta-
das para embellecer el lugar icono que 
está conformado por cuatro increíbles 

-
cibe comunidades de Puebla como mixte-
cos, otomíes, mazatecos, criollos, totona-
cos, tepehuas y popolocas y llevan a cabo 
el festival cultural del Huey Atlixcáyotl. 

 AURELIA NAVARRO / PAOLA AROCHE

En Texmelucan, se agota vacuna Covid-19 para 
personas de 40 a 49 años; serán reubicadas

Las personas de este rango de edades que ya no 
alcanzaron vacuna, tuvieron que ser canalizadas 
a uno de los 9 centros restantes

San Martín Texmelucan, Pue- 
Dos de los 11 puntos instalados 
en Texmelucan para aplicar la 
vacuna contra Covid-19, repor-
taron que las dosis destinadas 

se agotaron durante el último día 
de vacunación.

Por lo anterior, las personas 
de este rango de edades que ya 
no alcanzaron vacuna, tuvieron 
que ser canalizadas a uno de los 
9 centros restantes.

Cabe resaltar que los pun-
tos donde se terminó la vacuna 
para este sector de la población 
fueron los siguientes puntos:

Clínica 11 del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social

Centro de Salud de San Cris-
tóbal Tepatlaxco

Aunado a lo anterior, las per-
sonas que ya no recibieron la 
dosis, tuvieron que ser remiti-
das a San Francisco Tepeyecac y 
San Jerónimo Tianguismanalco, 
donde aún hay dosis disponibles.

Asimismo, destacaron que 
el grupo afectado solo fue para 

caso de la segunda aplicación 

está garantizada la aplicación, 
hasta que concluya la jornada 
este jueves, además, se está re-
cibiendo a adultos mayores que 
no se vacunaron en la primera 
jornada.  CAROLINA GALINDO

AYUNTAMIENTO DE ATLIXCO REPORTA 
VARIOS DESPIDOS TRAS ELECCIONES

Jorge Moya reconoció que al 
menos cuatro trabajadores del 
Área de Servicios Públicos han 
sido dados de baja

Atlixco, Pue- Después de que se di-
era a conocer que trabajadores del 
área de Limpia del Ayuntamiento 
de Atlixco están inconformes por 

Servicios Públicos, Jorge Moya, 
reconoció que al menos cuatro 
trabajadores del Área de Servicios 
Públicos han sido dados de baja, 
esto por decisión del Área de Re-

cursos Humanos.

Área de Recursos Humanos hace 
algunos días, sin embargo, de-
sconoce la razón por la que se 
tomó esta decisión.

el día de ayer que iba a ver algu-
na reducción en el personal, nos 
hablaron de recorte de personal, 

entiendo que no solo afecta al Área de Servicios 
Públicos sino prácticamente a todas las áreas, 

Aseguró que también se está haciendo la 
reposición de personal, gente que se está mov-
iendo de un área a otra.

maneja Recursos Humanos, nuestro trabajo 
solo es informarle al trabajador que se tiene 
que presentar en el Área de Recursos Hu-

Asimismo, descartó que esto sea por las 
pasadas elecciones mismas que no le favore-
cieron a Velázquez Gutiérrez.

Por último, dijo desconocer cuántos traba-
jadores del Ayuntamiento dejaran de laborar.   
        PAOLA AROCHE
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Dos periodistas fueron asesinados 
en las últimas 48 horas en México: 
Gustavo Sánchez Cabrera en Oaxaca 
y Enrique García García en el Estado 
de México.

Con sus muertes ya suman tres 
los periodistas asesinados este 
año. En mayo pasado fue asesina-
do Benjamín Morales Hernández, 
en Sonora.

Gustavo Sánchez Cabrera fue 
asesinado la tarde de este miércoles 
en Oaxaca. Hombres armados le dis-
pararon mientras transitaba junto a 
su hijo por un camino en la población 
de Morro Mazatán, en Santo Domin-

estado, Arturo Peimbert Calvo.
El periodista recibió dos balazos, 

uno de ellos en la cabeza, el cual le 
quito la vida de manera instantánea, 
informó Quadratin Oaxaca.

En Metepec, Estado de México, 
fue asesinado a tiros Enrique García 
García. Él fue encontrado con heri-
das de bala en su auto en en San 
Sebastián.

“Exigimos a las autoridades com-
petentes el esclarecimiento de los 
hechos y solicitamos medidas pre-
cautorias para su familia”, publicó la 
Codhem en redes sociales.

La Comisión de Derechos Huma-
nos del Estado de México (Codhem) 

condenó el asesinato e inició la In-

-
taduría Adjunta de Atención a Perio-
distas y Comunicadores.

Familiares de Enrique García re-
portaron este jueves que no tenían 
noticias suyas desde un día antes, 
cuando había salido en su automóvil 

-

fueron asesinados y se registraron 
-

municación y comunicadores. 
        REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

asesinan a dos periodistas 
en Oaxaca y el Edomex

LOS DOS PERIODISTAS 
FUERON ASESINADOS 
CON ARMA DE 
FUEGO EN DISTINTOS 
HECHOS. CON 
ELLOS SUMAN TRES 
COMUNICADORES 
MUERTOS ESTE AÑO
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Restos encontrados que no se indagaron y se oculta-
ron por años; terrenos que no fueron bien explora-
dos pese a que había pistas para ello; una tecnología 

-
bas sembradas o recolectadas sin los protocolos adecuados.

Se trata de algunas de las numerosas fallas y negligencias 
que han rodeado la investigación en campo sobre el paradero 
de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa desapareci-
dos en septiembre de 2014 en Iguala, Guerrero.

Anomalías que, según las autoridades actuales y los abo-
gados de las víctimas, han provocado que a casi siete años 

tres de los normalistas, sin que haya claridad del estado o 
destino de los otros 40 estudiantes no localizados.

Luego del anuncio hecho esta semana por la Fiscalía Ge-
-

mento de hueso perteneciente a un tercer estudiante, Animal 
Político revisó el desarrollo que han tenido las investigaciones 
relacionadas con la localización de los restos.

Esto a partir de los datos proporcionados por la propia FGR, 
por el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro que 
acompaña legalmente a los familiares de las víctimas, y de los 
informes de otras instancias que han intervenido en los perita-
jes como el Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF) 
o la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

Los funcionarios consultados insistieron en que se trata 
de una investigación abierta y que, por ahora, temas como 
los lugares en que pudieron ser asesinados los tres estudian-

LA CRONOLOGÍA DE LOS HALLAZGOS
El 27 de octubre de 2014, exactamente un mes después de 
la desaparición de los normalistas, la entonces Procuraduría 
General de la República (PGR) informó que había localizado 
fragmentos de huesos aparentemente humanos tanto en un 
vertedero de basura ubicado en el municipio de Cocula, así 
como dentro de una bolsa de plástico hallada en el cauce del 
Río San Juan, en Iguala.

El procurador en aquel momento, Jesús Murillo Karam, ex-
plicó que llegaron a esos puntos luego de que un detenido de 
nombre Agustín García Reyes alias “el Chereje” – que hoy se 
sabe fue torturado por los agentes federales – declarara que 
los normalistas fueron asesinados y quemados en el basurero, 
y que sus restos se esparcieron en bolsas en el referido río.

De los 60 mil fragmentos óseos que la PGR dijo haber 
encontrado se enviaron 17 muestras a la Universidad de In-

avanzados. Se seleccionaron las muestras que se considera-
ron óptimas de entre las recolectadas. Diez de los fragmen-
tos provenían del vertedero y siete de la bolsa de plástico 
ubicada en el río.

Operativo realizado por personal de la Sedena en una co-
lonia cercana al basurero municipal de Cocula, donde se locali-
zaron restos óseos humanos, en octubre de 2014.

El 7 diciembre del mismo año la Procuraduría informó que 
como resultado de los análisis practicados se había conseguido 

-
diante Alexander Mora Venancio. Eso lo convirtió en la primera 

El 15 de diciembre, la PGR exploró un nuevo punto cono-
cido como barranca de “La Carnicería” localizado a unos 800 
metros del sitio donde se ubica el basurero.  Esto luego de que 
policías comunitarios advirtieron que había más restos en la 
zona. Los peritos recogieron decenas de fragmentos óseos que 
colocaron en tres bolsas de evidencia.

Sin embargo, de este hallazgo no se informó públicamente 
y ninguno de esos fragmentos fue enviado a Innsbruck, como 
había ocurrido con los otros fragmentos.

La búsqueda de los normalistas continuó el resto del se-
xenio sin nuevos hallazgos. Sin embargo, el 16 de septiembre 
de 2015 la entonces procuradora Arely Gómez informó que un 
nuevo análisis de fragmentos recogidos en el Río San Juan y 
enviados a Innsbruck arrojó coincidencias con el ADN de dos 
estudiantes.

Uno de ellos era Mora Venancio, quien ya se había identi-

pertenecía al estudiante Jhosivani Guerrero de la Cruz, lo que 

sin vida.

fue criticado públicamente por el Equipo Argentino de Antro-
pología Forense debido a que se trataba de un resultado con 
solo el 17 por ciento de certeza debido a la técnica experimen-
tal que se usó. También se criticó que ni los familiares ni los 
peritos independientes fueron avisados a tiempo.

El 21 y 29 de noviembre de 2019, ya en el actual sexenio, 
peritos de la FGR realizaron una nueva búsqueda en la ba-
rranca de “La Carnicería”, pero a unos 500 metros del punto 
explorado por la PGR cinco años antes. Ahí se localizaron nue-
vos fragmentos óseos que fueron enviados al laboratorio de 
Innsbruck para su estudio.

El 7 de julio de 2020 la FGR hizo público que los estu-
dios practicados a los nuevos fragmentos de hueso ubicados 

Adolfo Rodríguez Telumbre.

-
mal Político que se realizaron al menos una decena de inter-
venciones más en la zona en un periodo de año y medio que 
permitieron recolectar 180 fragmentos.

En octubre de 2020 se seleccionó un paquete de 16 mues-
-

ro de 2021 se enviaron a Innsbruck. Esto dio como resultado 

Cruz anunciada esta semana, pero ya con una certeza del 99.9 

Aquiles correspondiente a Rodríguez Telumbre.
La FGR indicó que enviará un nuevo paquete de restos en-

contrados en la barranca a Innsbruck en los próximos días. De 
acuerdo con los funcionarios consultados, la expectativa está 
sobre cuatro fragmentos seleccionados del que hay buenas 

resultados estén listos dentro de tres meses.

DESCUIDOS, OPACIDAD Y SIEMBRA DE EVIDENCIA
Hasta ahora las autoridades han reportado el hallazgo de 

restos de los normalistas en tres puntos dentro de un radio 

desembocadura del Río San Juan, y la barranca conocida como 
“La Carnicería”. Todos se ubican en los límites de los munici-
pios de Cocula e Iguala, en Guerrero.

La PGR encabezada por Jesús Murillo Karam centró su teo-
ría del caso solo en el basurero y en el río. De acuerdo con la 
denominada “verdad histórica”, los normalistas fueron asesi-
nados en el basurero y sus restos repartidos en el referido río.

Sin embargo, los especialistas del EAAF establecieron que 

efecto, alguno de los normalistas fue asesinado y quemado 
en el basurero. Además, dudan que los restos encontrados en 
la bolsa del río – y que fueron abiertos y manipulados sin la 
presencia de los especialistas externos – realmente provengan 
del basurero.

“Como se mencionó anteriormente, en los comunicados del 
7 de Diciembre de 2014 y del 7 de febrero del 2015, en opi-

Cocula con aquellos recuperados, según la PGR, en el Río San 
Juan”, señaló el equipo argentino en un comunicado emitido 
en septiembre de 2015.

Un mes después de la emisión de dicho comunicado, Ani-
mal Político reveló que existía un informe del EAAF en la car-
peta de investigación que alertaba de la siembra de cartuchos 
de armas de fuego en el terreno del basurero, de la fallida 
preservación del sitio, y de la intervención de personas que no 
eran peritos.

Un descuido similar ocurrió en el área de la barranca de “la 
Carnicería”. Aunque los peritos de la PGR recolectaron cerca 
de un kilo de fragmentos de hueso en ese punto en 2014, di-
cha área no fue explorada adecuadamente ni se ampliaron las 
operaciones de rastreo alrededor de ese punto, a diferencia de 
lo ocurrido con el basurero.

investigaciones, el haber descuidado la exploración de toda 
esa área provocó años de retraso en la indagatoria.

“La clave está en que, a pesar de que habían encontrado 
los pequeños huesos, la PGR no siguió buscando ni amplió el 
perímetro en esta zona. Si lo hubiese hecho, es posible que 
hubiese llegado al lugar en el que se centran las actuales inda-
gatorias”, dijo un funcionario que participa en el caso.

Los padres de los normalistas y sus abogados han insistido 

en varios momentos en que la PGR omitió de forma dolosa 
ampliar las líneas de investigación y las búsquedas sobre el 
terreno, con el objetivo de mantener la narrativa de la “verdad 
histórica”, es decir, que los estudiantes fueron asesinados y 
quemados en el basurero.

La CNDH, por su parte, reveló en su informe de la reco-
mendación del caso Ayotzinapa, que en septiembre de 2016 

-
to encontrado en el basurero con otro encontrado dentro de 
la bolsa del Río San Juan, y que ambos correspondían al estu-
diante Jhosivani Guerrero de la Cruz.

Sin embargo, la Comisión cuestionó que este hallazgo no 
se hiciera público por parte de la PGR, y que solo fuera infor-
mado al Centro Agustín Pro y al EAAF. Esto ya que se trataba 
de la primera prueba sólida que ligaba los restos hallados entre 
el basurero y el rio, lo que fortalecía la hipótesis original.

Pero peritos independientes que participaron en el caso 

que, nuevamente, eran exámenes realizados con una técnica 
experimental y con una baja certeza del resultado.

LOS RESTOS OCULTOS
El 24 de septiembre del 2020 el diario El País reveló que en 
el predio de la “La Carnicería” la PGR había localizado restos 
óseos desde diciembre de 2014, los cuales almacenó sin reali-
zar una investigación adecuada de los mismos y sin informarlo 
públicamente. El dato cobró relevancia debido al hallazgo en 
este sexenio de nuevos restos en dicha zona.

La información señalaba que aun cuando los restos fueron 
recolectados como evidencia del caso, estos no fueron proce-
sados hasta casi un año más tarde y con exámenes periciales 
incompletos. Tampoco se envió nada de lo localizado a Inns-
bruck, Austria.

En enero de 2015, Jesús Murillo Karam, entonces procura-

concluyó que los 43 normalistas fueron calcinados y sus restos 
arrojados al Río San Juan.

que, en efecto, los paquetes con dichos restos fueron ocul-
tados durante cinco años en diversas agencias ministeriales. 
Solo hasta que se realizó el cambio de administración y se dio 
mayor intervención a expertos independientes es que pudieron 
ser ubicados.

Aunque se trató de examinar varios de los fragmentos 

que el estado en el que se encontraban ya no permitió realizar 

Los funcionarios subrayaron que el punto de la barranca 

metros del sitio explorado en noviembre de 2019 y donde se 
comenzaron a recoger los nuevos fragmentos.

TECNOLOGÍA COSTOSA, PERO INADECUADA
En 2017, ante las numerosas observaciones de los expertos 
independientes e internacionales que alertaban de búsque-
das insuficientes en el terreno, la PGR anunció una inversión 
de más de 600 mil pesos para la adquisición de una tecno-
logía denominada “Sistema Lidar”.

Se trataba de una serie de equipos que se instalaron en 
aeronaves y con los cuales se buscaba identificar anomalías 
en el terreno que dieran pistas del lugar donde pudieron 
haber sido enterrados fragmentos óseos de los normalistas.

Un informe obtenido por Animal Político vía transparen-
cia reveló que se identificaron en total 128 puntos de interés 
en un perímetro de kilómetro y medio en torno al basurero 
de Cocula. Sin embargo, tras las búsquedas realizadas con 
dicho sistema los resultados fueron negativos.

Autoridades que actualmente participan en la indagato-
ria señalaron que si bien, entre los puntos explorados con 
dicha tecnología se encontraba la barranca de “La Carni-
cería”, esta tecnología no era la adecuada para identificar 
fragmentos óseos que sí se localizaron con recorridos a pie 
sobre el terreno.

“Este sistema se usó extensivamente en los alrededores 
de Iguala e incluso en la zona de la carnicería. Como esta 
tecnología ayuda a ubicar remociones del subsuelo y por 
tanto fosas, no fue útil para ubicar lo que ahora se está 
encontrando que son pequeños fragmentos óseos en se-
mi-superficie”, indicó una de las fuentes con conocimiento 
de la indagatoria. 

                                                  ARTURO ÁNGEL

Los hallazgos, fallas y negligencias en la búsqueda 
e identificación de los restos del caso Ayotzinapa

A casi 7 años de la desaparición persisten las dudas sobre los sitios y la forma en que fueron 
asesinados los  tres normalistas cuyos restos han sido identificados. Tampoco hay certeza de los otros 

40.  Las fallas iniciales generaron años de retraso, sostiene la actual FGR




